ENTORNO

Creación de una red de centros de atención y educación

Una ayuda vital para el diabético en Cuba

En nueve de las catorce provincias cubanas no existían centros de dia de formación para el paciente diabético. Para solucionar esta situación, la Fundación Diabetes y la Word Diabetes Fundation, en colaboración con la ONG alemana Humanitäre Cuba Hilfe, van a poner en marcha una red de centros de atención a diabéticos.

ALBERTO BARTOLOME En Cuba existen 305.000 diabeticos, muchos apenas reciben atención especializada, no se les imparte educación diabetológica y los medicos de primaria apenas estan entrenados para atender a las complicaciones derivadas de la enfermedad. Para solucionar esta carencia, la Fundación Diabetes con la colaboración de la World Diabetes Fundation (WDF) y de la ONG alemana Humanitare Cuba Hilfe ha puesto en marcha una iniciativa para fortalecer los centros de educación y atención al diabético.

El objetivo es establecer un centro de educación y atención a la persona con diabetes en cada una de las nueve provincias cubanas que hoy no cuentan con ninguno: La Habana, Villa Clara, Ciego de Avila, Camaguey, Isla de la Juventud, Cienfuegos, Sanci Spiritus, Las Tunas y Granma. Además, la iniciativa modernizará el centro de referencia nacional en diabetes adscrito al Instituto Nacional de Endocrinologia de Cuba.

Calidad

"El proyecto afectará radicalmente a la calidad del
ratamiento del diabético en
la isla. Se inauguraran nueve centros de atención especializada en diabetes. Es
una iniciativa tangible, ya
que hay que comenzar por
rehabilitar-los edificios y
proporcionar tanto equipamiento médico como muebles", ha afirmado Rafael
Arana, director de la Fundación Diabetes.

El plan, que cuenta con una financiación de 320.000 euros (53.243.000 pesetas), aportados a medias por la Fundación Diabetes y la WDF, formará además a médicos de primaria para que conozcan mejor la diabetes, su diagnóstico, sus métodos de control y los últimos avances en el tratamiento.

El principal problema para la atención diabética en los países en vias de desarrollo no es sólo la obtención de insulina, que unicamente es necesaria para los diabéticos de tipo 1-la minoría-sino que apenas se tratan las complicaciones y no se da formación preventiva, lo que redunda en el incremento de com-

plicaciones: retinopatias, pies diabéticos o problemas renales.

"Que el proyecto sea sostenible, la existencia de una contraparte local, la cofinanciación y el respaldo de las autoridades son los requisitos que la WDF propone para respaldar cada uno de los proyectos. Este cumple todos los requisitos, porque cuenta con el apoyo de la Fundación Diabetes, recibe la colaboración del personal de Humanitäre Cuba Hilfe en la isla y, una vez puesto en marcha, sera asumido por el Instituto de Endocrinologia



Bern Kiefaber

"Los centros tratarán a 150.000 personas y se formarán 700.000"

de Cuba", ha afirmado Leif F. Jensen, director de la WDF.

Desde 1995 la ONG alemana Humanitare Cuba Hilfe lleva mandando material y realizando el proyecto en la isla. La primera incursión en el campo de la



Rafel Arana

"El plan afectará radicalmente a la calidad del cuidado en la isla"

diabetes se realizo en 1999 con la puesta en marcha de un centro en Pina de Rio, provincia de Cărcenas. Pero el proyecto se quedaba pequeño y no atendia las necesidades de la población diabética en todo el pais. "Con la colaboración



Leif J. Jensen

"La diabetes amputa muchas más piernas que las minas antipersonas"

de la WDF y la Fundacion Diabetes podremos abrir 10 centros nuevos en cinco años, se tratara a 150,000 personas y se formaran 700,000 para mejorar el control de su enfermedad ha dicho Bern Kiefabermédico y presidente de Humanitare Cuba Hilfe.

Autoridades

Para que un provecto de

cooperación funcione es vi tal el apoyo de las autorida des locales, mas aun si es en Cuba. En este caso. el Ministerio de Salud en la figura de los directores pro-vinciales y el Instituto Na cional de Endocrinologia de Cuba van a respaldar la iniciativa, y dentro de tres años asumirán los costes de la red de centros; tanto los salarios del persona contratado, como los del material corriente "Este compromiso es muy importante y ayudara a la sosteni-bilidad del proyecto, porque cada nuevo centro ten dra en nómina un endocri no, y recibirá interconsul-tas de cardiólogos y netro-logos. De los 305.000 diabéticos que hay en Cuba. 277.588 son de tipo 2. La obesidad es el mayor pro-blema para los enfermos de la isla, no por exceso de grasas, sino de calorias Con un control adecuado y permanente de la dieta se reducirian la mayoria ile los efectos secundarios

UNA EPIDEMIA EN EL TERCER MUNDO

200 millones de perso nas en el mundo pade cen diabetes; cuatro quintas partes viven en países en desarrollo. "Dentro de 25 años la cifra será de 370 millones de personas, el doble de la actual. Serà una epidemia", ha explicado Leif F. Jensen, presidente de la World Diabetes Fundation. "Las ayudas se dirigen a la malaria, la tuberculosis o el sida y es comprensible; sin embargo, las más mortiferas no son éstas, sino otro grupo en el que esta la dia-betes. La primera causa de amputación de miembros en el Tercer Mundo no son las minas antipersonas, es la diabetes'

Muchas veces se ha calificado a esta enfermedad como de ricos. Para Jensen este adjetivo no

es apropiado, debido a que los problemas que la causan se han trasladado al Tercer Mundo: "La población está migrando masivamente a



En Cuba eran necesarios centros de atención y de formación al diabético.

las grandes ciudades, existen grandes desequilibrios en su nutrición y las tasas de ejercicio son infimas. Además, se da con frecuencia la malnutrición entre las mujeres embarazadas, lo que provoca el desarrollo de diabetes tipo 2 en sus hijos"